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请听神的话：

“愿颂赞归于我们主耶稣基督的父神，他曾照自己的大怜悯，藉耶稣基督

从死里复活，重生了我们，叫我们有活泼的盼望，可以得着不能朽坏、不能沾

污、不衰残、为你们存留在天上的基业。”[注：合和本译成“活泼的”，应该是“活

的，有生命的”]

我曾担任过高中校队教练二十年，我做全时间传道人也已经有五十年了。

在这两项工作中，我都花了大量的时间，来鼓励、激励大家以一定的方式思考，

按一定的方式生活。在体育比赛上，我总是要给他们开赛前会，提醒大家我们队

的技术特长，告诉他们对方的长处与弱点。我会鼓励他们，不管是输是赢，最主

要的是努力去打好球，享受打球的乐趣，当你离开球场的时候知道你已经尽了全

力，能否获胜取决于你在比赛压力下能够发挥出多少水平来，而不是只让记分牌

上的数字来决定你是否成功。我的确很享受教练的工作，因为体育比赛是一种非

常有趣、也是非常非常有效的生活操练。汤马斯·杰佛逊[注：美国的开国先父之

一] 说过：“你能在一个小时的体育比赛里了解一个人比在一年时间里和他交谈

对他了解的更多。”

所以，我告诉那些想嫁给她们心上人的姑娘们，去看你的男朋友打一个小

时的蓝球之后，再做最后决定。因为你在体育比赛中很容易看出一个人如何对待

荣誉、如何面对胜利，面对、处理所遇到的不公正，比如说裁判判错了，等等、

等等。我认为，这是一种操练生活的很好的方式，可以教人如何学习忍耐，如何

在一个团队里与别人合作，怎样在一个家庭里起一个很好的作用。此外，体育比

赛的好处在于，这毕竟不是真正的现实生活本身，无论你成功或失败，你回家后

仍然与你的家人在一起。

传道的工作则是最高的现实。你、我作为基督徒被召所做的事，具有绝对

的、永恒的作用，与体育比赛的可输可赢、可有可无完全不同。体育不是生活的

真实，但传道事工却是绝对的真实。我们奉基督的名所说的话不仅仅会影响我们



的家庭关系，并且有生、死－－永恒的生、死关系。

既然你、我，我们都被召作基督的使者，叫人与神和好，我们所做的将会

产生永恒的作用，将会有天堂、地狱的差别。你对神全权的理解丝毫不能使你逃

脱你的责任。

我们在彼得前书里所学习的，是彼得对基督徒的呼召，要求我们按一定的

标准生活就是今天早上我们读的（1：13~17）。简单一句话，你们要圣洁，在你

们一切的言行上要圣洁，要与这个世界分别出来。从最高的意义上说，就是顺服、

遵行神的律法。这五节圣经我在两个礼拜之前已经详细讲过。这里，就象是在开

战前动员会，我们的彼得将军走进来，激励我们一定要好好打，为了使你、我鼓

起斗志。彼得会说什么呢？他会怎样来激励我们面对这一场我们称之为“生活”

的战斗呢？我认为，彼得的前十二句话就是为了要告诉我们，他从第十三节开始

要求我们去做的是什么。他认为这十二句话已经足以激励我们去过圣洁的生活。

我为什么这么认为呢？因为彼得在前十二节里所说的，是重量级的神学概念。根

据我自己的经历，今天基督教的绝大部分，假如不是全部的话，把这些视为无关

紧要的，不必要的。这些只是神学院高年级学生上课用的，不是为平信徒设计的，

不属于“实用神学”。今天的神学院里还专门开了一门叫“实用神学”的课。我

真是弄不懂，神学怎么会变得不实用了？

很明显，彼得认为这些事情非常重要。那么就让我们跟随他的教导来看，

我们应该学习、追求的是什么。到此为止，我们已经学习了两项内容：拣选和成

圣。第一讲我们讨论了拣选；基督徒若要过真正的圣洁生活，我们必须懂得，我

们之所以被包括在基督的救赎之中，单单是根据神的计划、目的，单单是因为神

的选择和大能。任何一种与此不同的理解都不是真福音。我们得救唯一的原因就

是神的恩典、神的大能和神的选择。任何其它的理解不但抢夺了神的荣耀，也对

教会造成极大的破坏。

接着，我们讨论了成圣。我们被拣选了做什么？是被圣灵成圣，为要顺服

耶稣基督，又蒙他血所洒。也就是说，神拣选了我们，在此拣选中，神降他的圣

灵在我们身上，以他的大能在我们心里产生如此的变化，就象对吕底亚所做的，

打开我们的心，让我们认识到，我们应当顺服神。同时，又让我们不断地认识到，

在顺服他的时候，我们常常失败，但耶稣基督的宝血洒在我们身上，不断地使我



们成圣，并且必要将我们安全地带进永恒。

这就到了今天我们要学习的，今天早上我只讲第三节和第四节的一部分。

第三节包括了基督的圣子身份、神的怜悯、基督的复活、末世论和重生，你们可

能已经在下面想，韦牧师今天是不是不打算让我们回家吃午饭啦？请放心，我不

会占用你们太多的时间，我会尽量简要地来讲，但我希望我能讲得使我们大家真

正来珍惜彼得在这里所教导的。彼得说：

“愿颂赞归于我们主耶稣基督的父神，他曾照自己的大怜悯，藉耶稣基督

从死里复活，重生了我们，叫我们有活泼的盼望”（1：3）

首先彼得说“愿颂赞归于我们主耶稣基督的父神。”他没有说“我们的父”，

象耶稣在“主祷文”中教导我们的那样。彼得说“我们主耶稣基督的父神”。我

们在这前三节里看到的是三位一体：父神拣选，耶稣宝血所洒，圣灵的成圣。

神是耶稣基督的父神，不是什么高高在上、泛泛而称、不可名日的神，而

是有着明确定义的神，是耶稣基督的父，神没有让他的被造之物来以他们眼里看

为合适的方式定义他。我们没有资格说：“在我眼里的神，”“我认为神是这样的。”

上个礼拜，我在基督教电台上就听到了三、四次。有一位说：“我所知道的神，

是按我们现在这个样子接纳我们的，他不是那种要改变人的神。”不！神是绝对

有定义的神。比如，旧约中神是亚伯拉罕的神。神通过一群人来代表他，这群人

就是亚伯拉罕的后代，以色列民族。在新约里，他是耶稣的父，人若离开了耶稣

来思想神，根本就不是在思想神。耶稣说：“拒绝我的，就是拒绝那差我来的。”

离开了子，我们想到的根本不是神。任何寻求真神的人，必须把神看作是耶稣的

父。

耶稣不是被父创造出来这一概念上的子。约翰福音第一章清清楚楚地告诉

我们，“太初有道，道与神同在，道就是神。”当然，道就是耶稣基督，我们必须

要知道，耶稣不是被造意义上的子，但耶稣有一个子的身份，以此区分与父神之

间的不同。有作为父的神，有作为子的神，有作为灵的神。我们称之为三位一体。

这是有原因的，我只来指出其中的一条原因：作为子的神耶稣成为人来到世上，

住在我们中间，他在世上生活过，他与我们完全地认同，以至他称我们为弟兄（希

伯来书 2：11）。他是神，是圣子，成为了人，在世上生活过，并且与神所拣选

的认同，真正是屈尊、府就到了一个称我们为他弟兄的程度。



我不知道我们对此声明是否开始有点引起重视。你们想一下，假如有一个

名人、大款把手搭在你肩上，称呼你“弟兄啊……”，你会不会想，“噢，他竟然

和我称兄道弟呀。”神成为人，就是这样屈尊、府就地认同我们。所以，从一定

的意义上说，你、我被看作为耶稣的兄弟姐妹！既然我是耶稣的弟兄，我已经被

接纳成为他家里的人，那么我认为，对我来说，尽量来理解耶稣的儿子身份就是

极其重要的。假如你被人领养，你当然会问，爸爸是谁。假如你到某家豪门巨宅

是因为认识园丁，这是一回事；假如你进去是因为认识那家的儿子则就是另一回

事了；假如那儿子把你看作是兄弟，并且他父亲也完全同意你是他的孩子那就更

进一步了。

我们理解耶稣的儿子身份对我们来说极其重要。彼得说，颂赞归于神，因

为神根据他的大怜悯，藉耶稣基督从死里复活，行了大事。正如哥林多后书 1：

3 说：“愿颂赞归于我们的主耶稣基督的父神，就是发慈悲的父、赐各样安慰的

神。”所以说，耶稣基督的父神是大有怜悯的。有人说，恩典是神赐给我们、我

们所不配得的东西；怜悯则是神没有给我们，我们所配得的东西。但是从更直接

的意义上说，怜悯是同情、可怜的表示，父神可怜了我们。

或许我刺到了你的骄傲，但这可能是因为我们不理解神威严的本质。“可怜”

含有两个意思，第一，被可怜的人是有需要的。第二，施怜悯的那位是有能力的。

你明不明白这点？我或许不需要你来可怜我，你也不一定有那个能力来怜悯我。

我们彼此之间在谈到怜悯的时候，是一种很低的程度上的怜悯。但在神面前，我

们是极需要他来可怜我们，他也完全有能力来怜悯我们。

接下来是复活。复活彰显了神完全具有能力来怜悯我们、来满足我们的需

要。我们看到这节经文里前后的联接。神通过复活显明了他具有满足我们需要的

能力。耶稣基督上了十字架，担当了世界的罪，死了。然而，凭着那人类闻所未

闻的能力，从死里复活了。并且他也应许说，凡蒙了重生的，凡求告他名的人都

必要象他一样复活。你、我在末日，在那复活之日，将会象他复活一样地复活。

腓立比书 3：20~21 这样说：“我们却是天上的国民，并且等候救主，就是主耶

稣基督从天上降临，他要按着那能叫万有归服自己的大能，将我们这卑贱的身

体改变形状，和他自己荣耀的身体相似。”

所以，当我们看到耶稣复活了时候，那就是我们的身体将来要有的形状。



约翰一书 3：2 节说：“亲爱的弟兄啊，我们现在是神的儿女，将来如何，还未明

显；但我们知道，主若显现，我们必要象他，因为必得见他的真体。”

到此为止，我们从这句经文里学到了什么？我们学到，耶稣基督的父神，

根据他的大怜悯和复活的大能重生了我们，叫我们有活的盼望。彼得在第 4 节里

对这活的、有生命的盼望进行了描述。这是件如此伟大的事，彼得找不出合适的

词来，只好用负面的形容词来描述。他把我们所拥有的这活的盼望，称为不能朽

坏、不能沾污、不会衰残的。收到这封信的人们在读到基业、产业的时候，他们

会想到的是亚伯拉罕将承受的土地。他们的这片土地一会儿收复，一会儿又失去。

那地的奶和蜜会发酸、会变质。但是，你、我基督徒的基业是不会失去、不会变

质的。彼得说你、我所拥有的活的盼望是不能朽坏、不能沾污、不会衰残的。

对永恒、对天堂的描述，在论到那无限的喜乐、无限的蒙福的时候连受了

圣灵默示的圣经作者们也都缺乏能力。你、我根本不可能想象这些。所以我猜想

这是彼得用负面形容词来作描述的原因之一。他根本没有试着要来叙述那是怎样

的景象。他只说那不可能的方面，我们活的盼望是不可能污坏的。我想，他的意

思是说这与死亡、与毁坏毫不沾边，是没有终结的，是永恒的。这不象我那珍贵、

但却是脆弱的家庭，我知道它在这地上是不能一直存在下去的。每次当我看着妻

子、看着我们的孩子时，我心里知道这不是永恒的。我今天享受我们所有的，但

我清楚地知道这是不可能永远存在下去的，我不应该自我陶醉，以为这会永远下

去，不然的话我会把信心放在对从他们而来的喜乐上，比对我们活的盼望所带来

的喜乐更大。这是我应该常常引起警惕的事，事实上，假如我把我的喜乐放在活

的盼望上面，我对家庭的爱会更大。但我妻子、我幼儿不是我的神，假如我把她

们当作我的神的话，我就会毁了她们。我必须十分小心，因为她们会朽坏、会消

亡。当然，在永恒里就不同了，但她们现在就是如此。

我们活的盼望是不能沾污的，不会生锈、腐蚀的。不象我买的新车，因为

我住的离海边很近，两个月下来就出现了锈斑！但我们的活的盼望是不会生锈的。

彼得还说，那是不会衰残的。我们那永恒的喜乐不会衰减、凋谢。有一次，一个

人告诉我说“我不知道我到底会不会喜欢天堂”。我问他为什么？他说“我需要

一点挑战，天堂那么舒服，我可能不太喜欢。”我不知道天堂到底是怎么样子的，

但是我的确知道，在永恒里永远不会有那么一刻，你、我会说“我有点厌了，让



我来试试别的东西吧。”这绝不会发生，因为永恒是一个预备好了的地方，为预

备好了的人们准备的。那是一个完全不一样的地方，到时候我们会完全不一样，

我们感激、珍视的能力也会不一样。那里没有疲劳、没有厌倦。

最后这盼望是怎样赐给我们的？神对我们有怜悯的态度，他这有能力、他

有那礼物，但是，直到某个事件发生，对我们来说这些都与我们无关。是什么事

件呢，发生了什么事呢？这就是我们要来看的最后一点：重生。

重生的概念让我们想起了约翰三章里耶稣与尼哥底母的对话，这是一段我

们都很熟悉的经文。尼哥底母夜里来见耶稣，他是犹太人的老师，法利赛人中的

法利赛人。耶稣对他说：“人若不重生，就不能见神的国。”重生是一个攸关重要

的教义，我们在彼得写的这第一章二十三节里也会学到这个概念：“你们蒙了重

生”。但是，这个教义被极度地误解了，我当初听到的时候，就有点困惑，我想

你们可能也好不到哪里去。现在让我们认真地来看一看，重生到底是什么。

请注意，当耶稣对尼哥底母说：“人若不重生就不能见神的国”的时候，用

的语法是被动态的，这是什么意思呢？这意味着，耶稣没有叫尼哥底母去做什么。

他不过是告诉尼哥底母，什么事必须发生。你看没看到这里的差别？这不是祈使

句，他没有要求尼哥底母去重生，耶稣不过是在宣布一个声明。[注：更准确的中

文翻译应该是“人若不蒙重生，就不能见神的国”] 这与“尼哥底母，你必须去重生，

才能见神的国”完全不同。说到“重生”的时候，指的当然是属灵的重生，我们

不应该产生象尼哥底母那样的困惑。“我已经老了，怎么可能再回母腹、重新生

出来呢？”我真的不知道，他说这句话的时候在想什么。在同一本约翰福音里，

约翰在两章之前记录下了一段对话，以弗所书 2：4~5 也是一段关于重生的明确

定义，请大家翻到 1：12~13，这是一段非常、非常常用的经文。

我请大家来做一下以经解经的练习，看看到底这两句经文是怎么说的。我

们会看到的是，①人（们）做了什么？②他（们）为什么这么做？

1：12：“凡接待他的人，就是信他名的人，他就赐他们权柄，作神的儿女。”

神要求我们做什么？信他的名。这些人做了什么？他们接受了耶稣，他们求告主

的名，得了救。他们的确做了。

1：13：约翰告诉我们为什么，是什么使他们这么做了：“这等人不是从情

欲生的，也不是从人意生的，乃是从神生的。”



人信耶稣，接受耶稣是因为他们的国籍吗？不！是件很自然的事吗？不！

是他们的意志决定这么做吗？不！人为什么相信耶稣？这是怎么发生的？在传福

音的时候，我们只用前面一句，但这后面一句是极其重要的。人之所以信耶稣，

是因为他们是从神生的。不是出于我们的意志，不是由于我们的国籍，而是神重

生了我们！这就是福音！我们死了，神使我们活过来，重生了我们。

我们在雅各书 1：18 中读到：“他按自己的旨意用真道生了我们，叫我们在

他所造的万物中，好象初熟的果子。”谁的意志？[注：旨意就是意志 will] 是他的

意志，按他自己的意志，重生了我们，把我们带进他的国度。你、我是从神生的，

是蒙了重生了。

我们常常用“重生”这个词，来邀请、来挑战未信之人来做点什么。我自

己就这么干过，但事实上，“重生”这个词是向信徒挑战，要他们懂得点什么。

彼得的信写给基督徒的，神要求我们基督徒明白、理解，神根据他的大怜悯，按

照他复活的大能，他赐给了我们活的、不朽坏、不沾污、不衰残的盼望，他是以

重生把我们带进这盼望中来的。彼得认为理解这点，对你、对我都是非常重要的

事情。

完


